
L'éthoLogie

Martine C[erc est passionnée
depuis toute petite par [es chevaux,

E[[e va pourtant finir, à force
de pratiques matheureuses,

par dévetopper un traumatisme
émotionnel [ié à une incompréhension

de ['enseignement dispensé
en c[ub, et de [a façon de penser

['équitation ctassique.

Et[e nous exptique les raisons
qu'i[s ['ont poussée à travailter

différemment.

Une relation fondée sur

«Avec Le recul et un travail destiné à Lui

donner du sens, cet ôpprentjssage raté
est finalement une bonne chose, qui m'a
poussée à chercher autre chose. >>

«À L'état natureLet depuis La nuit des temps,
un cheval peut être La cible de prédateurs
type panthères attendênt sagement que
passe Le dîner, couchés sur une branche
haute. lLs se Laissent aLors tomber sur Le dos de
L'animaL pour Lui broyer l'échine. Un cavalier
désordonné et tendu par la peur de perdre
le contrôle de sa monture se transforme très
vite en panthère aux yeux d'un chevaL. Et iL

convient de s'en débarrasser prestement
pour faire baisser Le stress et êugmenter La

sensation de sécurité. »

Prise de conscience faite, pour réussir
è être La pLus juste possibLe et mieux
comprendre [es fonctionnements et Les

besoins équins, Martine CLerc décide de
se former à L'université de Rennes en
étho[ogie scientifique. C'est Là-bas qu'eLLe

prend conscience d'une réeLte différence
entre l.'équitation dite « éthologique » et
L'éthologie scientifique. ELLe y puise [a base
dans Le déveLoppement et de sa pratique.

((... anolyser de la monière

lo plus objective possible,

s o ns i nterp r étati o n. »»

lJéthologie scientifique, de quoi s'agit-iL ?
Du grec ethos (=rn6qurs) et Logie (=étude),
Le mot éthoLogie représente « L'étude des
mæurs d'une espèce». LéthoLogue est un
piéton à p[usieurs mètres de distance de
L'animaL, iLl'observe Le pLus souvent avec des
jumeL[es, ainsj, iL n'y a aucun contact. Le but
étant de L'observer : durant ses activités, ses
postures à partir des indicateurs et ceLa sans
interférer dans ses pratiques habitue[Les en
miLieu naturel. En résumé, iL s'agit de choisir
Le comportement comme objet d'étude en
respectant toujours « La règle d'or » : anaLyser
de La manière La plus objective possibLe,

sans lnterprétation a priori. Dans Le cas de
L'éthotogie équine, iL s'agit d'appLiquer La

méthode à un chevaL.
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scientifique
[e respect

Trois noms importants à retenir pour
al.l,er ptus [oin : Lorenz, Tinbergen et l(arL

Von Frisch, détenteurs du prix NobeL de
physioLogie et de médecine de 1973 pour
[eurs découvertes concernênt L'organisation
et L'incitation des comportements individueLs
et sociaux. Ce[a a permis de donner une vraie
vaLeur scientifrque à L'éthoLogie.

Quid de l,'équitation dite éthotogique ?

D'abord, c'est de L'équitation (action et art de
monter à chevaL), à savoir une pratique dans
[aqueLLe L'humain est concerné par ['action.
lmpossibLe dans ce cas d'avolr Le recuI
nécessaire pour observer sans interpréter. Lui
accoLer L'adjectif « éthoLogique » est donc un
non-sens. Le mot n'a pas été «protégé» par
les scientifiques et pourtant, Les cow-boys
américains qui ont fondé cette approche
se sont servis en France de La notoriété
scientifique du terme pour faire pLus sérieux.
lLs ont tiré beôucoup de génératités de
Leurs observatjons des chevaux sauvages,
fiLtrées par Leurs croyances et Leurs modèLes
d'humains alors que Le vivant ne peut se

résumer à des généralités.
Ce sur quoi L'éthoLogue scientifique française
renommée Martine Hausberger, directrice du
Diplôme Universitaire d'Etl^oLogie du ChevaL

de Rennes a travaiLLé. Présentant ainsi tous
Les cas particuLiers, spéciaLement ceux
inconcevabtes dans notre monde humain
<< normé », infrrmant et contredisant Les dites
géné ra Lités.

De l.'équitation ctassique à ['équi-coaching
Malgré ses mauvaises expériences, son appeI
vers les chevaux reste soLidement ancré.
À partir de 17 ans, Martine Clerc quitte Les

structures équestres et se Lance en amateur.
« En revisitant mon histoire avec Les chevaux,
je me suis rendu compte que La reLation était
au coeur de ma pratique depuis toujours. »

En 2009, eLLe décide d'en faire son métier
en rejoignant La fondatrice de Terre d'lLlich,
MjreiLLe Dumond, Lieu précurseur en matière
de recherche de reLations équitabLes avec Les

animaux.
5a sensibitité envers ceLles et ceux qui
connaissent [a peur avec et sur [e chevaI et
qui veuLent prendre Le temps de Le rencontrer
autrement que dans [es circuits ctassiques
qui, comme ce fut Le cas pour etle, ne

<<Lo vie n'est pas

dans les molécules

mois dans les relations
qui s'établissent entre elles.»»

Linus Pauting,
Prix Nobe[ Chimie et de [a Paix
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répondent pas à Leur aspiration: rencontrer
L'animaI avant L'équitation è proprement
parler, lui donne L'envie de Les accompagner.
Après des années de doutes, de remises
en questjon, de recherches, de formation,
d'apprentissage, Martine prend La voie de
L'équi-coaching : processus de transformation
par I'entremise des chevaur<, dans LequeLune
personne, le/La coach, en aide une autre, le/
La coaché, à passer d'un état présent vers un
état désiré... en bref, à êtteindre des objectifs
personneLs ou professionneLs.

Certifrée coach professionneLIe et personnelIe
en neurosciences appl"iquées, sa potjon
magique de coach est un véritabLe remède
de chevaL I

Martine Clerc, équicoach,
coach certlhée en neurosciences
appLiquées, (lnstitut des Neurosciences
AppLiquées Paris),

éthoLogiste dipLômée, (Université Rennes 1),
enseigneuse de l'tquitudeo, « Une reLarion
équestre Librement consentie. »
Entre Vannes et Auray, dans Le Morbihan.
www.j e ch ev a lli bre. ca m

Une expérience singulière
Venir partager un moment avec Martjne
et les chevaux est une expérience
singuLière. Cette femme passionnée
a réussi à intégrer des méthodes
d'éthol.ogie scientifiques dans son
quotidien. ELLe est poussée par La

passion de son métier et L'humiLité des
vrais érudits.
Chacun a un rêpport différent aux
animaux et des attentes particu[ières.
Pour moi, c'était mieux de comprendre
son métier, son approche et d'observer
Les réactions du chevaLface à L'intrusion
d'une inconnue dans son espace de
tiberté. Mon amour inconditionneL
pour les animaux de tous poiLs,
ptumes, écaiLLes... a sûrement facitité
['approche. Mais quand même. lLs m'ont
observée, «iLs m'avaient déjà repérée
bien avant de me voir>>, Le champ
étectromagnétique du cceur du chevaI
est cinq fois plus vaste que celui de
L'être humain, iL s'étend jusqu'à neuf
mètres ».

Mon âme et mes émotions étaient
en partie è nu avant d'en avoir
conscience. Mon arrivée ne les a

pas dérangés, i[s ont continué à

vêquer à Leurs occupations, un éta[on
m'a trouvée trop entreprenante, il
s'est donc retourné, sêns aucune
agressivité mais m'a signifié qu'it ne
désirait pas particu[ièrement que
L'on passe un moment ensembLe. Une

connexion pLus forte et réciproque
s'est étabLie avec Harmorio, chevaL
bLanc Pur-sang Lusitanien. C'est La

base de toute relation, Le respect
animaL égatement (c'est souvent ce
que nous méconnaissons). ChaLLenge:
communiquer avec [e chevaL, sans
contrainte. C'est très déstabitisant,
ceta demande d'oublier les réflexes
de tirer sur une corde, de faire avancer
sous La contrainte d'une cravache,
bref oubLier toutes Les méthodes dites
traditionneLLes ! lt faut de La patience,
de ['envie et une compréhension
réciproque pour que ça fonctionne.

<<... le respect,

base de toute relation. »»

Pas de faux-sembLant ni mensonge
possibLe avec L'animal, un Lâcher-prise
et des acceptations et compréhensions
de soi-même contribuent à avoir"des
séances intéressantes et constructives.

ALors si vous sentez que vous êtes prêt
à vous remettre en question, que vous
avez envie d'avancer, besoin d'aide
pour évoluer, si vous voulez vous
remettre en selle au sens propre et ôu
figuré, osez essayer cette expérience,
qui peut se faire uniquement à pied.
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